

**DIPUTADO LOCAL** 

# INICIATIVA ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN POR EL CUAL SE REFORMA EL ARTÍCULO 6, DE LA LEY GENERAL DE SALUD, EN MATERIA DE PERSPECTIVA DE GÉNERO EN ATENCIÓN A VICTIMAS DE VIOLENCIA

Fausto Manuel Zamorano Esparza Diputado presidente de la Mesa Directiva del Congreso de la Ciudad de México, Il Legislatura.

Presente.

El que suscribe, **Diputado Miguel Ángel Macedo Escartín** integrante del Grupo Parlamentario de **MORENA**, de la Segunda Legislatura del Congreso de la Ciudad de México, con fundamento en lo dispuesto por: el artículo 122, apartado A, fracción segunda de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; el artículo 30 numeral 1, inciso b de la Constitución de la Ciudad de México; el artículo 12, fracción segunda de la Ley Orgánica del Congreso de la Ciudad de México; y el artículo 5, fracción II, 95 y 96 del Reglamento del Congreso de la Ciudad de México, someto a la consideración de este Congreso, la siguiente:

INICIATIVA ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN POR EL CUAL SE REFORMA EL ARTÍCULO 6, DE LA LEY GENERAL DE SALUD, EN MATERIA DE PERSPECTIVA DE GÉNERO EN ATENCIÓN A VICTIMAS DE VIOLENCIA

#### PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

La Organización Mundial de la Salud (OMS) estimó en 2005 que una de cada cinco mujeres ha tenido que afrontar algún tipo de violencia a lo largo de su vida, contemplando que las mujeres que sufren maltrato son más propensas a tener mayores problemas de salud que aquellas que nunca han sido maltratadas.



#### **DIPUTADO LOCAL**

# INICIATIVA ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN POR EL CUAL SE REFORMA EL ARTÍCULO 6, DE LA LEY GENERAL DE SALUD, EN MATERIA DE PERSPECTIVA DE GÉNERO EN ATENCIÓN A VICTIMAS DE VIOLENCIA

Además, padecen en mayor proporción problemas de salud relacionados con trastornos de tipo físico (ginecológicos, digestivos, del sistema nervioso central, estrés) y psicológicos (ansiedad, depresión, síndrome postraumático, trastornos alimentarios, mayor consumo de sustancias psicoactivas).

Debido a esto, se considera que sea frecuente el contacto de los profesionales de salud con las mujeres en situación de maltrato, por lo que ocupan una posición única y privilegiada para la atención, la denuncia y la detección temprana de los casos.

Según el artículo "Políticas en Salud Pública Violencia contra las mujeres: el papel del sector salud en la legislación internacional", de Gaby Ortiz-Barreda y Carmen Vives-Cases (2011),¹ el sector salud constituye un elemento clave en la prevención, el tratamiento y la rehabilitación de la mujer tras haber sufrido una experiencia de violencia.²

De acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas, se estima que el 35 por ciento de las mujeres de todo el mundo ha sufrido violencia física y/o sexual por parte de un compañero sentimental o violencia sexual por parte de otra persona distinta a su compañero sentimental (estas cifras no incluyen el acoso sexual) en algún momento de sus vidas. Sin embargo, algunos estudios nacionales demuestran que hasta el 70 por ciento de las mujeres ha experimentado violencia física y/o sexual por parte de un compañero sentimental durante su vida. Los hechos demuestran que las mujeres que han sufrido violencia física o sexual por parte de un compañero sentimental presentan tasas más altas

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Ortiz-Barreda y Vives-Cases, Violencia contra las mujeres: el papel del sector salud en la legislación internacional, Políticas en Salud pública, 2011

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Jewkes R. Intimate partner violence: causation and primary prevention. Lancet. 2002;359:1423–9.



#### **DIPUTADO LOCAL**

# INICIATIVA ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN POR EL CUAL SE REFORMA EL ARTÍCULO 6, DE LA LEY GENERAL DE SALUD, EN MATERIA DE PERSPECTIVA DE GÉNERO EN ATENCIÓN A VICTIMAS DE VIOLENCIA

de depresión y más posibilidades de tener un aborto o de contraer el VIH que las que no han experimentado este tipo de violencia.<sup>3</sup>

### **EXPOSICIÓN DE MOTIVOS**

Las políticas sociales del Gobierno de México están orientadas en colaborar al bienestar social de la población brindando servicios en el sector salud, mediante asistencia social, principalmente a menores en estado de abandono, ancianos desamparados y personas con discapacidad, para fomentar su bienestar y propiciar su incorporación a una vida equilibrada en lo económico y social como se contempla en la Ley General de Salud.

Debido a lo anterior, el propósito principal del presente proyecto de iniciativa es fortalecer los objetivos del Sistema Nacional de Salud en materia de atención a mujeres en situación de violencia: Brindar atención integral, transversal y especializada con perspectiva de género a todas aquellas mujeres víctimas de violencia, así como las que integran comunidades indígenas y aquellas que cuentan con alguna condición migratoria. Será determinante en los principios de actuación y de atención que ofrezca el personal que labora en los centros de salud de nuestro país, proporcionando lineamientos especializados básicos de atención para este grupo que se encuentra en condiciones de vulnerabilidad, desarrollando una ruta de acompañamiento.

Actualmente, la violencia contra las mujeres es un asunto de prioridad en las agendas políticas a nivel internacional debido a que es un problema social; en el contexto económico considerado como un problema de salud pública que repercute daños a la salud física y mental de las mujeres, por lo tanto, es un factor que demanda a los servicios de salud pública.

<sup>3</sup> Organización Mundial de la Salud, Departamento de Salud Reproductiva e Investigación, Escuela de Higiene y Medicina Tropical de Londres, Consejo Sudafricano de Investigaciones Médicas. Estimaciones mundiales y regionales de la violencia contra la mujer: prevalencia y efectos de la violencia conyugal y de la violencia sexual no conyugal en la salud, pág. 2. ONU Mujeres Base de datos mundial sobre violencia contra las mujeres.



#### **DIPUTADO LOCAL**

# INICIATIVA ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN POR EL CUAL SE REFORMA EL ARTÍCULO 6, DE LA LEY GENERAL DE SALUD, EN MATERIA DE PERSPECTIVA DE GÉNERO EN ATENCIÓN A VICTIMAS DE VIOLENCIA

La gran tarea del Sistema Nacional de Salud será servir a las mujeres: a las usuarias o a las mujeres que hayan sufrido violencia. El apartado C del artículo 20 de la Constitución señala los derechos de las víctimas, entre los que se encuentran: recibir asesoría jurídica e información sobre sus derechos y el desarrollo del procedimiento penal; recibir atención médica y psicológica de urgencia; obtener la reparación del daño, obtener medidas cautelares y providencias necesarias para su protección y restitución de derechos.

La Declaración sobre los Principios Fundamentales de Justicia para Víctimas de Delitos y de Abuso de Poder de la ONU menciona tres rubros de servicios que son necesarios para mejorar los procesos de atención a víctimas:

-Servicios legales. No se limitan al ámbito penal, sino que también se incluyen otros como los de tipo civil.

-Servicios de acompañamiento para la víctima durante el proceso. Son necesarios para completar una atención adecuada a las víctimas, pero sobre todo para asegurar en todo momento el principio de igualdad entre las partes y el acceso a la justicia de las víctimas.

-Servicios de protección a las víctimas y testigos. Es necesario otorgar protección oportuna y adecuada a las víctimas y a los testigos. En este sentido, se encuentran las órdenes de protección y medidas cautelares.

La Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida libre de Violencia señala la manera en que se deben brindar a la víctima los servicios de atención. Así, establece que la atención debe ser integral, interdisciplinaria y con perspectiva de género. También, identifica y define cuál es el propósito de esta atención: empoderar a la mujer que vive violencia y restituir sus derechos. Finalmente, señala que la mujer debe recibir por parte del Estado servicios de protección, servicios de atención legal, médica y de asistencia social.

Por su parte, la integralidad demanda el conocimiento del objeto de estudio de forma sistémica, debe ser visto como un todo, estimulando la elaboración de nuevos enfoques



#### **DIPUTADO LOCAL**

# INICIATIVA ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN POR EL CUAL SE REFORMA EL ARTÍCULO 6, DE LA LEY GENERAL DE SALUD, EN MATERIA DE PERSPECTIVA DE GÉNERO EN ATENCIÓN A VICTIMAS DE VIOLENCIA

metodológicos más idóneos para la solución de los problemas. La búsqueda de integración de las teorías, métodos, instrumentos, y, en general, fórmulas de acción científica de diferentes disciplinas, a partir de una concepción multidimensional de los fenómenos, y del reconocimiento del carácter relativo de los enfoques científicos por separado. Es considerada una apuesta por la pluralidad de perspectivas en la base de la investigación.

Algunos autores opinan que la violencia contra las mujeres tiene que ser atendida a través de la "apertura de vías para la detección y abordaje del maltrato desde todas las instancias y servicios de atención a la salud y al bienestar, lo que abre una línea de trabajo en sentido amplio que exige una práctica intersectorial y de intervención integral". Esto, a su vez, "obliga a abrir líneas de comunicación entre sectores que actuaban independientemente en base a la especialización y sectorización de los servicios".

Al brindar atención integral y especializada con perspectiva de género, este proyecto de iniciativa, también pretende, que los servicios que se otorguen en todo el Sistema Nacional de Salud Mexicano, sean proporcionados por personal que cuente con entrenamiento sobre aspectos relacionados con la atención a víctimas, incluyéndose servicios de: intervención en crisis; acompañamiento terapéutico; asesoramiento y representación legal; apoyo durante la investigación del delito; apoyo durante el proceso y el juicio y servicios de prevención de la violencia.

Los servicios que se otorguen por el Sistema Nacional de Salud Mexicano deben regirse por el enfoque y la perspectiva de género. El enfoque de género en una herramienta teórico-metodológica analiza los símbolos que distinguen al varón y a la mujer, así como a las instituciones y normas que la sociedad implementa a partir de la simple diferencia biológica de los sexos.

<sup>4</sup> Acero Achirica, Alicia, "Atención a Mujeres Víctimas de Malos Tratos: una Propuesta de Programa de Intervención", mayo de 2004, visible en <a href="http://www.aticaserviciosdesalud.com/Articulos.html">http://www.aticaserviciosdesalud.com/Articulos.html</a>



#### **DIPUTADO LOCAL**

# INICIATIVA ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN POR EL CUAL SE REFORMA EL ARTÍCULO 6, DE LA LEY GENERAL DE SALUD, EN MATERIA DE PERSPECTIVA DE GÉNERO EN ATENCIÓN A VICTIMAS DE VIOLENCIA

Por ultimo, es de esta manera que la perspectiva de género no solamente debe ser transversal en la atención a las víctimas que proporcione el Sistema Nacional de Salud, sino en las instituciones como tal. Deberá ser tomada en cuenta en todo momento en las cuestiones administrativas de los centros; en el tipo de ideas que se reproducen en la misma institución, e inclusive en el trato de las personas que laboren en él. Por lo tanto, los abusos de autoridad o el hostigamiento laboral o el sexual deberán ser prácticas que no se deben presentar en todo el Sistema Nacional de Salud.

Por lo anterior expuesto y en consideración se propone la siguiente modificación, que se ilustra a manera de cuadro comparativo:

ÚNICO. -Se adiciona la fracción III BIS, al artículo 6 de la Ley General de Salud, de la manera, siguiente:



#### **DIPUTADO LOCAL**

# INICIATIVA ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN POR EL CUAL SE REFORMA EL ARTÍCULO 6, DE LA LEY GENERAL DE SALUD, EN MATERIA DE PERSPECTIVA DE GÉNERO EN ATENCIÓN A VICTIMAS DE VIOLENCIA

LEY GENERAL DE SALUD				
TEXTO VIGENTE	TEXTO PROPUESTO			
Artículo 6o El Sistema Nacional de Salud tiene los siguientes objetivos:	Artículo 6o El Sistema Nacional de Salud tiene los siguientes objetivos:			
I Proporcionar servicios de salud a toda la población y mejorar la calidad de los mismos, atendiendo a los problemas sanitarios prioritarios y a los factores que condicionen y causen daños a la salud, con especial interés en la promoción, implementación e impulso de acciones de atención integrada de carácter preventivo, acorde con la edad, sexo y factores de riesgo de las personas;	I a II. ()			
II. Contribuir al desarrollo demográfico armónico del país;				
III. Colaborar al bienestar social de la población mediante servicios de asistencia social, principalmente a menores en estado de abandono, ancianos desamparados y personas con discapacidad, para fomentar su bienestar y propiciar su incorporación a una vida equilibrada en lo económico y social;	III. ()			
	III. BIS. Brindar atención integral y especializada con perspectiva de género a todas las mujeres víctimas de violencia;			

Por lo anteriormente expuesto y fundado, el suscrito somete a consideración de esta soberanía la siguiente INICIATIVA ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN POR EL CUAL SE REFORMA EL ARTÍCULO 6, DE LA LEY GENERAL DE SALUD, en los siguientes términos:

DECRETO



#### **DIPUTADO LOCAL**

# INICIATIVA ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN POR EL CUAL SE REFORMA EL ARTÍCULO 6, DE LA LEY GENERAL DE SALUD, EN MATERIA DE PERSPECTIVA DE GÉNERO EN ATENCIÓN A VICTIMAS DE VIOLENCIA

### **LEY GENERAL DE SALUD**

Artículo 6o El Sistema Nacional d	e Salud tiene	los siguientes	objetivos:
-----------------------------------	---------------	----------------	------------

I a II. (...)

III. (...)

III. BIS. Brindar atención integral y especializada con perspectiva de género a todas las mujeres víctimas de violencia;

...

### **Artículos transitorios**

**ÚNICO.** - El presente decreto entrará en vigor al día siguiente de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Presentado ante el Congreso de la Ciudad de México, II Legislatura, Recinto Legislativo de Donceles, Ciudad de México, a marzo de 2023.

### **Suscribe**

Miguel Ángel Macedo Escarlín

Miguel Ángel Macedo Escartín Diputado Local

Dado en el Palacio Legislativo de Donceles, a marzo de 2023.